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Для любого человека, где бы он ни находился, самым 
важным в жизни остаётся малая Родина – место где он 
появился на свет, где делал первые шаги и постигал 
науки. История нашего посёлка- это летопись славных 
трудовых и ратных свершений. Наши односельчане 
трудились на благо Отечества, защищали Родину от врага, 
восстанавливали разрушенное войной хозяйство. 



п.Первомайский был образован в марте 1932 года. В это 
время было принято решение, недалеко от п.Наваринка 
создать новый совхоз, который назвали «Молжив №2». 
Это молочно-животноводческий совхоз, который должен 
был снабдить строителей и рабочих г.Магнитогорска 
молоком и мясом. Сюда стали приезжать рабочие, были 
построенные первые животноводческие помещения, 
завезли дойных коров.



Совхоз «Молжив №2» просуществовал до марта 1936, и первым его 
директором был Арзамасцев К.П. При нём количество дойных коров 
достигло 250 голов. Рабочих и служащих стало 180 человек. В конце 
1936 года совхоз «Молжив №2» был передан в ведение треста 
Магнитострой г.Магнитогорска. Перед рабочим коллективом совхоза 
была поставлена новая задача- поставлять тресту «Магнитострой» 
живую тяговую силу- лошадей. Стадо коров ликвидировали и приняли 
350 голов лошадей. Совхозу дали новое название «Конеферма». 
Теперь нужно было создавать свою кормовую базу, заготавливать 
сено, выращивать овёс и другие зерновые культуры.



Из воспоминаний односельчан: «В эти годы у нас появилось много 
лошадей, различных пород, особо гордились тяжеловесами, ведь на 
них ложилась самая ответственная работа. На «Берёзках» (так 
называлось отделение посёлка), проживало несколько семей: 
Дурневы, Дюськины, Хоревы, Беспаловы, остались лишь небольшие 
напоминания: развалины фундаментов домов, да память наших 
пожилых односельчан, которых к сожалению осталось очень мало.



  
   Шли годы, жизнь в совхозе «Конеферма» постепенно 
стабилизировалась. Число рабочих уже составляло 205 
человек. Директором совхоза в то время стал Шмелёв.Н.И, 
а главным коневодом был назначен Бахмут Ф.Р. В то 
далёкое время наш посёлок состоял из одной улицы. Был 
один жилой барак из 24 однокомнатных квартир и 8 двух 
квартирных домиков, в которых жили рабочие и служащие. 
Перед самой войной, весной 1941 года построили ещё 12 
землянок. Главными специалистами в совхозе в это 
предвоенное время работали: Савченко М.С – главный 
агроном, Куразеев.С.И – ветврач, Соколов.И.П и другие.



В 1939 году директором совхоза «Конеферма» стал Аленчиков Д.А., в 
этом же году Япония напала на Монгольскую народную республику, в 
помощь дружественной Монголии были отправлены войска. Из нашего 
совхоза было мобилизовано 15 человек и 50 лошадей. В 1940 
директором совхоза был назначен Лунёв И.Т.. Вскоре началась война 
с Финляндией, из совхоза было мобилизовано 21 человек. Начало 
войны стало полной неожиданностью для жителей совхоза, на 
следующий день появилось много добровольцев которые были 
отправлены через военкомат на фронт. Всего в годы войны из нашего 
совхоза ушли на фронт 236 человек, не только рабочих, но и 
специалистов. В том числе был призван директор совхоза Лунёв И.Т.. 
Кроме людей на нужды фронта было отправлено: 2 трактора, 2 
автомашины, 60 лошадей. В совхозе в основном остались женщины, 
дети, старики.



Из воспоминаний односельчан: В 1942 году когда 
фашисты подступали к Москве, в небольшом 
домике состоящим всего из 2-х комнат, открылась 
начальная школа. 

Детей встретили: Смагина М.П 
(директор школы) и Сафонова Л.М.
Днём после занятий в школе,
учителя и дети работали в поле:
пололи, убирали колоски. 



Вскоре в совхоз стали прибывать эвакуированные из 
западных районов Советского союза: из Молдавии, 
Украины, Прибалтики. Не было в совхозе такой семьи, где 
бы ни жили на квартире эвакуированные. Жизнь в совхозе 
протекала по законам военного времени. Всё население 
было поставлено на учёт. Хлеб и другие продукты 
выдавали по карточкам. За малейшее нарушение трудовой 
дисциплины людей привлекали к строгой ответственности. 
От мобилизации на фронт были освобождены только те 
мужчины, которые нужны были на производстве те, у кого 
была бронь, её имел Грицай Афанасий Иванович (к 
сожалению фотография не сохранилась). Все женщины и 
подростки работали в совхозе, заменив ушедших на войну 
мужей и отцов.              



В город Магнитогорск можно было попасть только пешком 
или через станцию Гумбейка на поезде. Часто можно было 
видеть, как по дороге в город и обратно шли женщины с 
детьми для того, чтобы в городе на рынке обменять какую 
- либо одежду или вещь на продукты питания. Зимой 
нечем было топить печь, дров и угля было очень мало, 
поэтому люди запасали топливо на зиму. Летом стали 
изготовлять кизяк (перепревший навоз смешивали с 
соломой, заливали его водой). Зимой этим кизяком топили 
печь. Этот вид топлива использовали в послевоенное 
время, пока не наладилось снабжение населения углём и 
дровами.



Из 236 человек, призванных на фронт с совхоза Конеферма 
погибло 132 человека.



Из воспоминаний односельчан: В 1944 году посёлок продолжал 
строиться, в конце 1945 года, после войны в посёлок были присланы 
военнопленные немцы, которые начали строительство конторы (в 
настоящее время клуб),новой школы, но работу не закончили, потому 
что их отправили в Германию. Тогда трест Магнитострой завершил 
начатое ими дело. До 1952 года школа у нас в посёлке была 
начальная - четырёхлетняя, а в пятый класс ездили в Наваринскую 
семилетнюю школу. Детей возили туда на лошадях, часто зимой в 
метели и морозы приходилось добираться пешком. В 1952 году школа 
получила новое здание. Это была большая радость для всех жителей 
посёлка. В 1953 году начальная школа была реорганизована в 
семилетнюю, а в1962 году - в восьмилетнюю. В этом же 1953 году 
контора переехала в другое здание (где находится и поныне), а своё 
предоставила под клуб и библиотеку.





В одной из комнат по вечерам показывали кино, а в 
другой совсем маленькой разместилась наша 
первая библиотека, фонд которой составлял всего 
50-60 книг. Первым библиотекарем был инвалид 
войны Краснопёр Гордей.



Привычная, знакомая с детских лет картина, - брошенное в землю семя, 
даёт ростки, так же и в душах людских оставляет свой след семя 
доброты, любви к родной земле. Не узнать сейчас тех полей, где когда 
- то начинался наш совхоз Первомайский. Был один небольшой барак, 
который, кстати цел и поныне. Прибывали и потом люди, когда 
хозяйство расширялось, развивалось молочное животноводство, - 
тогда и появились первые землянки, условия жизни в которых - не из 
приятных (жалкая керосиновая лампа, бросающая тусклый отсвет на 
стены, ужасная сырость).Несмотря на эти невзгоды, люди, 
переселившиеся сюда из других районов страны, делали своё дело, 
терпели, обживались. Много лет назад учащиеся нашей школы, 
беседуя с первыми переселенцами задали им такой вопрос: «Что же 
помогло вам переносить все трудности?». Ответы их были 
незатейливы, с простой сутью – если ты хозяин доверенной земли, то 
и жить надо по – хозяйски, основательно, умея видеть за лишениями 
главное… А главное – любовь к земле. Именно это помогло позже 
нашим землякам в суровую годину войны – тому кто стал фронтовиком 
и тому, кто обеспечивал надёжный тыл.



Из беседы с председателем Совета ветеранов 
п. Первомайский Рязановым П. А.:
 « В 1958 году посёлок назвали Первомайский.
 В шестидесятых годах у нас в стране действовали угольные 
котельные. В эти же годы у нас в посёлке были построены 
двухэтажные дома, в которых было печное угольное 
отопление. Большим прогрессом для посёлка стал приход 
газа, печки выбрасывали из домов, угольная котельная 
была переоборудована в газовую». 



1970 году была запущена в эксплуатацию навоз трёхэтажная школа -десятилетка, здание 
бывшей школы вначале было интернатом для приезжающих в наш посёлок детей, для 
учёбы в 5 - 10 классы, из посёлков Наваринка, Малиновка и станции Гумбейка, а теперь в 
этом здании располагаются мастерские для проведения уроков по технологии. В период с 
1960 по 1975 годов было построено много современных домов. Появились 
животноводческие фермы, в которых содержалось до одной тысячи дойных коров, а к 80 - 
м годам их число увеличилось до двух тысяч. Строились различные производственные 
помещения, возводились оросительные системы. За это время сменилось два директора - 
А. Иванов, И.П. Завражин. Когда появилось овощеводство, произошло разделение посёлка 
на два отделения - первое и третье. Сам Пётр Александрович в то время работал 
агрономом на 1 - ом отделении, управляющим которого был Котельников Степан 
Яковлевич. В дальнейшем Пётр Александрович стал управляющим первого отделения, а 
Котельников Степан Яковлевич – управляющим третьего отделения. В то время и первое и 
третье отделения являлись одними из главных в районе. С 1966 по 1972 годы 
зарегистрирована рекордная урожайность, примерно по 28 центнеров с гектара. Наша 
Первомайская земля славилась людьми: передовиками производства, настоящими 
мастерами своего дела, имена которых хорошо известны не только в нашем районе, но и 
далеко за пределами области. Это: бригадир -овощевод Лапшина Раиса Ивановна - 
делегат 16 съезда ВЛКСМ и 26 съезда КПСС. Это благодаря её умелому и чёткому 
руководству наши земляки. 







                                      Костёркин Кузьма Михайлович
                                    работал управляющим 

                                          3-его отделения с1976 года. 

 

Чурикова Вера Тимофеевна 
была бригадиром – картофелеводом. 



 Долгушина Любовь Александровна, Позднякова Мавлида Гарифовна, 
Биленко Валентина Николаевна – работали бригадирами по 
выращиванию капусты, моркови и лука. 



Трактористы - механизаторы: братья Каплины - Сергей, Павел, 
Николай, Баранов Владимир Васильевич, Сысуев Виктор 
Анатольевич, Рополо Владимир, Спицын Яков Демьянович – 
тракторист отделения №1.



В 1975 году состоялось открытие Памятника погибшему 
воину по инициативе руководства посёлка, и Совета 
ветеранов. Директором совхоза в то время был 
Шнайдер Иван Иванович - заслуженный работник 
сельского хозяйства. В этом же юбилейном году, в 
честь 30 - летия Великой Победы учащиеся нашей 
школы, вместе с ветеранами войны сделали «Аллею 
памяти» (посадили молодые берёзки), за которыми 
трепетно ухаживали: поливали, рыхлили землю, 
следили за порядком. Эти, теперь уже большие 
ветвистые деревья, до сих пор живы, радуют 
односельчан. На этом торжественном мероприятии 
были почти все ветераны войны нашего посёлка: 
Поздняков Григорий Иванович - Кавалер трёх орденов 
Славы, Сапожников Иван Павлович, Тихонова 
Анастасия Фёдоровна, Логинова Антонина 
Иннокентьевна и другие.



Наш поселок – это жизнь и судьба ни одного поколения жителей, 
трудолюбивых, преданных своей малой Родине, вложивших много сил и 
здоровья в её развитие и процветание. У нас трудились высококлассные 
специалисты сельскохозяйственного производства: опытные земледельцы 
и животноводы – мастера своего дела.

Сегодня намного лучше выглядит сам посёлок, построено много красивых 
домов, увеличилось число торговых точек, отличная средняя школа, 
детский сад, ЖКХ и др. У наших земляков учатся многому, а главное их 
достояния – подрастающее поколение, ради воспитания которых, их 
трудовые подвиги. Многие жители посёлка проявляют большой интерес к 
происходящему, активны и полны желания внести свой вклад в улучшение 
облика родного посёлка. 

P.s. В 1959 году совхоз стал называться «Первомайский», потому как 
реорганизация его началась на канун Первомая. Об этом 
свидетельствовали и документы, что собирали для совхозного музея 
школьники. В архивном отделе центральной конторы хранился документ 
«Протокол первого заседания собрания», где шла речь о готовности к севу. 
К сожаления, эти уникальные документы не сохранились в результате 
пожара.

Заключение


